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Atelier sur l’utilisation des pronoms et des déterminants  

chaque/chacun, quelque/quel que et leur/leurs.  
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Chaque ou chacun? 

 Puisque chaque est un déterminant indéfini, il doit toujours être placé devant un 

nom au singulier. Comme il désigne un seul être ou un seul objet à la fois, ce 

déterminant ne prend jamais de s.  

 

 Chaque étudiant s’identifiera au début de chaque rencontre.  

 

Chacun est un pronom indéfini qui est toujours au singulier. Il peut toutefois 

changer de genre afin de remplacer un nom féminin, il devient alors chacune. 

Lorsqu’un verbe a chacun pour sujet, il doit se conjuguer à la troisième personne du 

singulier. 

 

 J’ai acheté deux bibliothèques à soixante-quinze dollars chacune. 

  À partir de maintenant, c’est chacun pour soi.  

 Chacun cherche le bonheur.  

 

Attention 

Dans la langue parlée, chaque remplace parfois chacun ou chacune, il ne faut donc pas 

toujours se fier à ce que l’on dit.  

 Forme fautive : J’ai acheté deux bibliothèques à soixante-quinze dollars 

chaque.  

 

Quelque (s) ou quel (s) que? 

Quelque 

 Déterminant indéfini  

Placé devant un nom, le déterminant indéfini quelque prend le sens de 

plusieurs. Il s’accorde en nombre avec le nom qu’il précède, mais si le nom 

qui le suit représente quelque chose qui ne se compte pas ou s’il prend le sens 

de un, de du ou de certain, quelque demeure au singulier.  
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 Quelques (plusieurs) chiens errants ont trouvé refuge dans cette maison 

abandonnée il y a quelques (plusieurs) années. 

 

 Il y a de cela quelque (un certain) temps, des navires se sont échoués 

dans la baie des Koalas.  

 

 Adverbe  

Comme tous les adverbes, quelque est invariable. On le retrouve devant un 

adjectif, un déterminant numéral ou devant un autre adverbe. Pour le 

reconnaître, on peut le remplacer par si ou par environ. 

 

 Quelque (si) nombreux que soient les manifestants, le gouvernement ne 

tombera pas. 

J’ai encore quelque (environ) dix kilos à perdre pour atteindre mon poids 

santé.  

Attention 

Quand quelque signifie malgré les et qu’il est suivi d’un nom ou d’un verbe au 

subjonctif, il s’accorde en nombre avec le nom. 

             Quelques (malgré les) efforts que vous y consacriez, vous ne deviendrez 

jamais une banane. 

 

Devant les déterminants numéraux cent et mille, quelque peut avoir le sens de 

« plusieurs », il se met alors au pluriel. Par contre, il se met au singulier s’il signifie 

« environ ».  

          Il économise quelques (plusieurs) mille dollars pour passer quelque (environ) 

cent jours à Paris. 
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Quel que/quelle que/quels que/quelles que 

Si elle est suivie des verbes soit, soient, puisse être, puissent être, doive être ou 

doivent être, l’expression quel que s’écrit en deux mots. Il s’agit alors d’un adjectif 

indéfini qui s’accorde en genre et en nombre avec le sujet du verbe au subjonctif. Il 

signifie aussi grand. 

 

  Quelles que puissent être tes origines, je ne te rejetterai pas.  

Quelle qu’elle soit, ta décision sera la mienne et je t’accompagnerai quel 

que soit ton chemin.  

Quelquefois ou quelques fois? 

Si l’on veut lui donner le sens de parfois, il faudra écrire quelquefois en un seul mot. 

Toutefois, si on veut signifier à plusieurs reprises, il faudra écrire quelques fois (en 

deux mots).  

Je suis entrée dans cette boutique quelques fois (plusieurs fois) avant d’y 

trouver cette écharpe.  

Je vais quelquefois (parfois) manger au restaurant italien chez 

Gontrandini.  

 

Quelque chose 

Bien que le nom chose soit féminin, il convient d’employer le masculin dans 

l’expression « quelque chose de ». 

 

Symboliquement, la mariée est invitée à porter quelque chose de neuf, 

quelque chose de vieux, quelque chose d’emprunté et quelque chose de 

bleu au moment de la célébration du mariage.  

 

Leur ou leur (s)? 

 Déterminant 

Placé devant un nom ou un adjectif, le déterminant possessif leur 

s’accorde en genre et en nombre avec le nom auquel il se rapporte. Au 
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singulier, on peut le remplacer par son ou par sa tandis qu’au pluriel, on 

peut le remplacer par ses.  

 

  Ce sont leurs (ses) livres qui sont restés sur la table de la cuisine.  

Leur (son) affreux chien hurle chaque fois que madame Inès Thétique 

passe devant la maison.   

 

 Pronom personnel 

Même s’il appartient à la troisième personne du pluriel, le pronom leur ne prend 

jamais de s. Pour le démasquer, on peut le remplacer par lui.   Il se place 

devant le verbe dont il est le complément indirect mais, dans les phrases 

impératives, il suit le verbe auquel il est relié par un trait d’union. 

 

 Il ne leur est jamais arrivé malheur, mais ça viendra.  

 Pitié, ce sont mes enfants, ne leur faites pas de mal.  

 Mais : Avouez-leur votre faute et vos parents seront plus cléments.  

 

 Pronom possessif (le leur, la leur, les leurs) 

Quand il s’agit d’un pronom possessif, la locution le leur s’accorde en genre et en 

nombre avec la personne ou la chose qu’il remplace. On peut alors le 

remplacer par le sien, la sienne ou par les siens, les siennes selon le 

contexte.  

 

 Ma montre ne vaut plus rien, la leur ne vaut pas davantage.  

 Elles ont saboté mes pneus de vélo, je crèverai les leurs.  


